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	للصّفّ الرّابع الأساسيّ
الاسم:_______                                         التّاريخ:________                          
النّتاجات: يحوّل الفعل المبنيّ للمعلوم إلى المبنيّ للمجهول.
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قبل الدّخول في  الدّرس يجب أن نتعرّف على عدّة نقاط مهمّة : 

1- الجملة الفعليّة هي الّتي تبدأ بفعل . 
3- تتكوّن الجملة الفعليّة من ثلاثة أركان هي (  فعل - فاعل - مفعول به أحيانًا ) . 
4- في المبنيّ للمعلوم يكون الفاعل معلوم . 
5-  في  حالة المبنيّ للمجهول يحذف الفاعل و ينوب عنه المفعول به (ويسمّى نائب الفاعل ويكون مرفوعًا).

مثل:
1-  يَكْتُبُ الطّالبُ الدّرسَ .      يُكْتَبُ الدّرسُ.
        
مبنيّ للمعلوم	مبنيّ للمجهول

2- شَرَحَ المعلّمُ النَّشيدَ.           شُرِحَ  النَّشيدُ.

نستنتج أن:
الفعل الّذي يعرف فاعله يسمّى فعلًا مبنيًّا للمعلوم.
الفعل الّذي  لا يعرف فاعله يسمّى فعلًا مبنيًّا للمجهول.
مع تغيير في حركات الفعل،فيبنى الفعل الماضي المبنيّ للمجهول بضمّ أوله وكسر ما قبل آخره .
ويبنى الفعل المضارع المبنيّ للمجهول بضمّ أوّله وفتح ما قبل آخره . 









 أكمل الجدول الآتي:
	المبنيّ للمجهول
	المبنيّ للمعلوم

	 جُمِعَ القشُّ.
  يُكْـتَـبُ الدّرسُ.
  يُحْفَظُ الحديثُ.
  يُخْبَزُ  الخبزُ.
  سُمِــعَ الصّوتُ.
  شُكِـرَ  التّلاميذُ.

	1- جَمَعَ الحطّابُ القشَّ .
2- يَكْـتُبُ زيدُ الدّرسَ. 
 3- يحَفظُ راشدُ الحديثَ .
4- يخْبزُ الخبّازُ الخبزَ . 	
5- سَــمِــعَ الرّجلُ الصّوتَ. 
6- شَـكَـرَ المعلّمُ التّلاميذَ.
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